
CR – réunion avec l’équipe d’animation et les membres des ateliers du Conseil de 

quartier Nation /Alexandre Dumas 

Mardi 10 décembre 19h – 21h 

Animée par la cellule des conseils de quartier. 

- Rappel de l'ordre du jour et intention de la réunion. 

- Tour de table : Jean-Baptiste, Carole, Corinne, Jérôme, Bertrand, Simone, Michèle, Paul. 
 

I. Bilan sur le fonctionnement de l’année et des projets menés 

 

Points positifs de l’année : 

 

- La projection ciné organisée par l’atelier Culture et animation de quartier a réuni du 

monde et a été un succès (lieu : Centre Paris Anim’ Mercœur à la cité Souzy). A 

reproduire. 

 

- Le lien avec la Mairie et avec les élu.es est un avantage qui comporte aussi des 

inconvénients. 

 

- La formation sur les finances de la Ville de Paris et le fonctionnement d’une mairie 

d’arrondissement a été bien appréciée : la présentation qui a été projetée sera envoyée à 

nouveau aux conseillers de quartier, en marge de ce compte-rendu. Une nouvelle 

réunion en présence du DGS et la DGA finance sera organisée à la suite des plénières 

de renouvellement. Les principales informations données lors de cette formation sont 

dans le nouveau livret d’accueil des conseils de quartier. Ce livret est actuellement 

disponible en ligne et sera disponible en version papier à la rentrée.  

 

Points négatifs et propositions : 

 

➢ Pas assez de temps pour l’expression libre dans les plénières  

 

Lors de la plénière, il n’y avait pas de moment dédié à la parole des habitant.es, seulement un 

temps très restreint et sur la fin uniquement, à cause du temps trop long réservé à la présentation 

des projets des ateliers.  

 

→Propositions :  

Prévoir une phase d’expression libre, placer un panneau à l’entrée pour que les habitant.es 

notent leurs souhaits de sujet « points divers » à ajouter à l’ODJ, placer des panneaux de chaque 

atelier avec des photos pour décrire/montrer les projets menés de manière visuelle, etc.  

 

➢ Le suivi des projets pourrait être amélioré  

 

Le suivi des projets, idées, vœux dans le temps est trop en suspens. Pas de résultat observé donc 

désintérêt de la part des CQ : besoin de retours et d’accusés de réception, et de faire des retours 

aux participant.es aux plénières. 

 

→Proposition : Mettre en place un tableau de suivi consultable (via un document partagé 

disponible via le réseau Teams)  

 

➢ Dépense des budgets  



 

Le budget d’investissement nécessite des idées de manières de le dépenser. 

→ Proposition : catalogue de propositions, pour s’inspirer, de ce qui est fait dans les autres 

arrondissements également. 

 

II. Point sur la communication pour les prochaines plénières : proposition 

de vidéo, affiches, etc. : fait. Jean-Baptiste est volontaire pour participer et être 

filmé. L’idée est d’avoir une capsule vidéo par conseil de quartier. Il s’agira d’un 

format court et dynamique qui sera publié sur les réseaux sociaux. En //, il est 

conseillé aux conseillers de quartier de mobiliser autour d’eux. Des permanences 

dans l’espace public (type portage de parole) peuvent également être envisagées à 

la rentrée.  

 

III. Renouvellement des groupes d’animation : qui ne pourra plus se présenter et 

qui souhaite continuer à participer :  

Constat : en vertu du règlement intérieur des conseils de quartier et notamment de l’aspect lié 

au non cumule des mandats dans le temps (afin de permettre un renouvellement des membres), 

plusieurs personnes ne peuvent plus de présenter au groupe d’animation pour l’année prochaine. 

En effet, le règlement intérieur indique qu’il n’est pas possible de se présenter plus de 3 années 

consécutives. 5 personnes sur 7 ne peuvent pas se représenter ; il y a donc un fort enjeu à 

mobiliser des habitant.e.s pour s’investir dans le groupe d’animation. Les anciens membres du 

groupe d’animation pourront toujours s’investir dans les ateliers. Ils peuvent par exemple être 

référents d’un atelier. À noter également : la cellule démocratie locale/conseil de quartier 

accompagnera la nouvelle équipe d’animation pour qu’elle s’approprie le fonctionnement des 

conseils de quartier. Un système de parrainage/marrainage pourra également être mis en place 

si des anciens membres du groupe d’animation souhaitent accompagner des nouveaux 

membres. Parmi les personnes qui peuvent se représenter :  

 

- Corinne souhaite se représenter.  

- Bertrand n’a pas répondu.  

- Anka souhaite se représenter. 

 

IV. Proposition d’organisation de la plénière de début d'année : 

 

La plénière de début d’année aura lieu en février. Pour cette plénière d’entre deux (entre la 

nouvelle équipe et l’ancienne équipe d’animation), la cellule des conseils de 

quartier/démocratie locale propose l’ordre du jour ci-après :  

 

5’ : accueil  

 

15’ : cellule et élu – rappel fonctionnement conseil de quartier et de l’ODJ pour les nouveaux 

– animé par cellule démocratie locale et élu 

 

30’ :  retour rapide sur les projets menés par les différents ateliers au cours de l’année – animé 

par référents des ateliers  

 

60’ :   Choix de 3 thématique d’ateliers en fonction des propositions de la cellule, des 

habitant.e.s présents et de l’ancien groupe d’animation puis word café pour déterminer des 

projets à mener par thématique. Cela n’empêche pas que d’autres ateliers soient créer en cours 



d’année si il y a une demande ou un enjeu mais cela permet d’avoir une reflexion collective sur 

les ateliers en début d’année.  

 

15’ : retour par groupe des éléments indiqué par le Word café et constitution des équipes des 

ateliers en fonction des appétences des personnes présentes – animé par l’équipe démocratie 

locale  

 

15’ : Vote pour l’équipe d’animation (en rappelant qu’il faut se réunir une fois par mois, 

déterminer une date dès cette réunion) constitution des équipes des ateliers – animé par l’équipe 

démocratie locale  

 

Pot convivial  

 

→ La question sur le nombre d’ateliers subsiste.  

 

La cellule démocratie locale propose de réduire le nombre d’ateliers à 3 ateliers. Il s’agit d’une 

proposition qui a vocation à permettre un meilleur accompagnement et un meilleur suivi des 

projets portés par les ateliers. Dans ce cadre là, il est proposé de voir les thématiques qui peuvent 

être regroupées ainsi que les projets qui peuvent être portés dans le cadre d’un Inter Conseil de 

Quartier (ex : journal, etc.). L’objectif étant d’avoir une approche plus collective des projets. 

Attention, il s’agit d’une proposition et non d’une obligation.  

 

Pour répondre au changement de mode d’engagement observé dans la société, l’idée est de 

proposer à la plénière la création d'ateliers plus collectifs et consensuels qui permettraient une 

délibération accrue sur des sujets partagés. C’est une proposition et un essai pour éviter d’avoir 

des personnes seules dans un atelier. 

 

Fin du moment avec la cellule des conseils de quartier. 

La suite de la soirée est réservée à la réunion mensuelle du groupe d’animation. 

 
 


